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ПЕРЕВОД 

ПОЛОСА  УДАЧ  ДМИТРИЯ  ХВОРОСТОВСКОГО 

Мэрилис Севилья-Гонзага 

 

ЕСТЬ  МНОГО  СПОСОБОВ  ПОЛЮБИТЬ  ОПЕРУ, НО  ПРОСТОЙ  И  БЕССПОРНЫЙ  ПУТЬ -  

ВПЕЧАТЛИТЬСЯ  КРАСОТОЙ  ГОЛОСА  КОНКРЕТНОГО  ЧЕЛОВЕКА. СОПРАНО  И  ТЕНОРЫ - ОБЫЧНЫЕ 

ПЕРВЫЕ  ОБЪЕКТЫ  ОБОЖАНИЯ, 

но  другие  голоса  тоже  не  исключены. И  вот  одним  из  самых  ожидаемых  событий  нью-

йоркской  оперной  сцены  в  этом  сезоне  стал  дебют  в  Метрополитен  баритона  Дмитрия  

Хворостовского  26  октября  в  роли  Елецкого  в  "Пиковой  даме". Восторг  от  певца  рос  с  тех  

пор, как  влиятельный  оперный  деятель  Фрэнсис  Риццо  распространил  видеозапись  его  

победного  выступления  на  конкурсе  "Певец   мира"  в  Кардиффе  в  1989  году. Теплота, оттенки  

и  богатство  интонации  голоса  Хворостовского  в  сочетании  с  поразительным  контролем  

дыхания  покорили  большинство  знатоков. Прибавьте  к  этому  подачу, которую  сравнивают  с  

презентацией  Рудольфа  Нуреева  и  внешность, о  которой  мечтает  каждый  тенор. 

Philips  тут  же  заинтересовался  певцом, подписал  с  ним  пятилетний  контракт, недавно  

продлённый. Его  первый  сольный  диск  с  лейблом  Philips  вышел  через  несколько  месяцев  

после  его  дебюта  в  Нью-Йорке  в  Alice  Tully  Hall  4 марта  1990  года. Этот  концерт, 

организованный  Оперным  Оркестром  Нью-Йорка, привлёк  всех  имевших  вес  в  музыкальных  

кругах  плюс  всех  обычных  любителей  оперы. Это  был  грандиозный  успех  у  публики  и  у  

критиков, заставивший  ликовать  нью-йоркского  журналиста  Питера Г. Дэвиса:  "молодой артист, 

который  понимает  о  чём  поёт  и  эмоционально  готов  поделиться  своими  музыкальными  

открытиями  умно, честно  и  убедительно". О  его  последующем  выступлении  в  ноябре  1990  

года  в  Carnegie  Hall  Бернард  Холланд  из  "Нью-Йорк  Таймс"  написал: "Этот  голос  

примечателен  отсутствием  недостатков", добавив, что  вокруг  арий  из  "Дона  Паскуале", 

"Пуритан", "Луизы  Миллер"  и  "Дона  Карло"  он  "воздвиг  стену  красоты.” 

Опасаясь  последствий  такой  внезапной  известности  и  словословия, в  марте  прошлого  года  я  

с  некоторым  трепетом  шла  на  завтрак  с  певцом. Выйдя  из  гостиничного  лифта, он  выделялся  

в  толпе  состоятельных  туристов  своей  эффектной  осанкой, тёмными, устремлёнными  поверх  

голов  глазами  и  серебристой  гривой. Дружеская  улыбка  дополняла  ободряюще  крепкое  

рукопожатие. Объявив, что  голоден, он  первым  делом  положил  еду  и  набросился  на  буфет. Я  

последовала  его  примеру  и  навалила  себе  на   тарелку устриц  (отогнав  мысли  о  Томе  

Джонсе). Как только мы сели, он  попросил  кофе, извинившись  за  свой  голос, сказав, что  утром  

он  неживой  до  кофе". Его  голос  был так  же  полнозвучен, как  я  и  ожидала. 

Хворостовский  приехал  в  город  дать  несколько  концертов  с  Нью-Йоркским  филармоническим  

оркестром  под  управлением  Валерия  Гергиева  и  был  не  очень  доволен  своим  выступлением  

в  прошлый  четверг. Он  не  оправдывался  последствиями  простуды, но  был  недоволен, что  

ему  не  хватило  экспрессии  для  "Песен  и  плясок  смерти"  Мусоргского. 



Сольные  концерты  с  самого  начала  занимали  у  Хворостовского  не  менее  50  процентов  

времени, и  это  отражено  в  его  многочисленных  записях  для  Philips. Он  не  планировал  этого; 

сразу  после  Кардиффа  пошли  поспешные  разговоры - и  столь  же  необдуманные   

предложения  –  о  тяжёлом  репертуаре  Верди  для  баритона. Это  было  неизбежно, так  как  его  

победные  арии  из   “Дона  Карло”  восхищали  слушателей  технической  отшлифованностью  и  

глубиной  чувств, длинными, подвижными  фразами  в  "O  Carlo, ascolta"  Родриго, 

выдержанными  на  одном  дыхании. К  счастью, мудрый  совет  и  здравый  смысл  возобладали. 

На  вопрос, изменил  ли  он  свои  карьерные  цели, он  отвечает: "В  целом  нет, но  некоторые  

ещё  так  далеко  в  будущем  -  например, Верди. Я  всё  ещё  жду  своего  часа. А  пока  я  

развиваю  свою  сольную  карьеру. Мои  художественные  цели  состоят  в  том, чтобы с оздавать  

интеллектуальные  программы, представлять  русскую  музыку - которая  ещё  неизвестна, 

например, цикл  песен  Георгия  Свиридова  "Отчалившая  Русь", -  и  я  считаю, что  то, что  я  

сделал  это, намного  больше, чем  то, что  я  мог  бы  сделать  в  опере, даже  если  бы  посвятил  

этому  всё  своё  время. Меня  несколько  избаловало  восхищение  во  всём  мире  мной  при  

этом  репертуаре." 

Напряжённый  график  его  сольных  выступлений  может  разочаровать  любителей  оперы, но  он  

говорит  о  стремлении  певца  выразить  мысль  через  песню. Даже  в  Кардиффе  были  те, кто  

считал, что  он  должен  был  выиграть  премию  lieder  (присуждённую  Брину  Терфелю), а  также  

главный  приз. А  ещё  были  те, кто  считал, что  награды  следовало  бы  поменять. Поклонники  

оперы  наверняка  заметили, что  Терфель  первым  вышел  на  сцену  Метрополитен, 

дебютировав  в  заглавной  роли  в  "Le  Nozze  di  Figaro"  в  сезоне  1994-95  годов. Эту  же  оперу 

имел  в  виду  Хворостовский  во  время  нашего  разговора. 

В  тот  момент  для  своего  дебюта  на  Зальцбургском  фестивале  он  готовил  партию  Графа, 

соперника  Фигаро  Терфеля. “Я  с  нетерпением  жду  этого, - заявил  он. - Это  символично, что  

мы  не  виделись  после  Кардиффа. Это  будет  ещё  одно  соревнование - благодаря  ролям." 

Однако  лёгкая  бравада  в  его  тоне  тут  же  опровергалась  признанием:  “После  работы, 

проделанной  на  прошлой  неделе, я  немного  недоволен  собой. Это  случается  время  от  

времени. Иногда  ты  доволен  тем, что  делаешь, а  на  следующий  день  просто  разваливаешься. 

Так  что  я  действительно  полон  сомнений, неуверенности  и  дурных  предчувствий  по  поводу  

моего  Графа." Он  смотрел  "Фигаро"  с  Терфелем  на  видеокассете, пытаясь  понять  

взаимоотношения  –  совпадения  и  противоречия  между  Графом  и  Фигаро. “То, как  он  играет, 

- продолжал  он, - это  довольно  неприятный  Фигаро, очень  агрессивный, приземлённый. 

Единственный  способ  противостоять  этому -  с  блеском, юмором  и  благородством  -   а это  

очень  трудно  сделать… Я  уверен, что  буду  на  100  процентов  готов  к  этой  постановке, но  это  

вызов.” 

Оперные  выступления  Хворостовского  свидетельствуют  о  всё  ещё  растущем  артистизме, что  

неудивительно  для  тридцатитрёхлетнего  человека. За  его  первыми  шагами  на  сцене  

внимательно, почти  с  молитвой  наблюдали  благожелательные  критики. Это  похоже  на  то, как  

если  бы  компания  винных  гурманов  после  ранней  дегустации  восхитительного  бургундского  

вина  высокого   качества  следила  за  тем, чтобы  оно  прошло  надлежащий  процесс  выдержки. 

После  его  первого  пояления  в  опере -  в  Ницце, в  роли  Елецкого  в  ноябре  1989  года  Хью  

Каннинг  в  журнале  "Опера"  похвалил  тёплый  итальянский  тон  его  "великолепно  

вышколенного, ровного  голоса”, но  отметил, что  "как  актёр  он  производил  меньшее  



впечатление." Он  назвал  дебют  Хворостовского  в  роли  Риккардо  в  "Пуританах"  в  мае  1992  

года  в  Ковент-Гардене  невыразительным, сказав, что  Хворостовский  "казалось, благоговел  

перед  этой  изысканной  ролью", продолжив, что  "это  драгоценный  молодой  голос  должен  

петь  Моцарта  или  Евгения  Онегина  в  небольших  театрах."  Когда  он  появился  в  роли  

Онегина  в  парижском  театре  Шатле  пять  месяцев  спустя, - писал  Джоэл  Касов, “убедительное  

исполнение  Дмитрием  Хворостовским  заглавной  роли  показало  этого  ограниченного (хотя  и  

обаятельного)  артиста  в  его  лучших  проявлениях, хотя  ему  трудно управлять вокальными  

вершинaми." Следует  отметить, что  во  всех  вышеперечисленных  случаях  певец  участвовал  в  

нестандартных  постановках, которые, возможно, не  соответствовали  особенностям   его  

темперамента. 

Его  дебют  на  американской  сцене  в  роли  Жермона  в  прямолинейной  постановке  "Травиаты"  

в  Лирической  Oпере  Чикаго  в  сентябре  1993  года  стал  сенсацией. Однако  обозреватель  

OPERA  NEWS  Джон  фон  Рейн  добавил, что  считает  актёрскую  игру  Хворостовского  

минимальной. Точно  так  же  шумиха  от  зальцбургского  "Фигаро", получившего  резко  

противоположные  отзывы, характеризовала  его  Графа  как  слишком  схематичного. 

И  всё  же  Хворостовский  убедительно  доказал  свои  сценические  способности  в  финале  

недавнего  концерта  в  Carnegie  Hall (17  мая) -  вместе  с  подругой   и коллегой  Ольгой  

Бородиной. Вдвоём  они  с  наслаждением  исполнили  отрывки  из  "Севильского  цирюльника", и  

хотя  некоторые  колоратуры  были  невнятны (по  сравнению  со  стандартом  Мэрилин  Хорн), 

тем  не  менее  они  приводили  публику  в  восторг  своей  театральностью. Выбивая  такт  левой  

ногой  во  время  "Largo  al  factotum", Хворостовский  зажёг  галерку. Так  что, возможно, этому  

сибиряку  просто  нужно  найти  идеальную  команду  режиссёра  и  дирижёра, чтобы  раскрыть  

весь  свой  потенциал. 

Очевидно, он  уже  чувствует  себя  комфортно  с  Евой  Квелер  из  Оперного  Оркестра. Она  

рассказывает, что  после  того  концерта  дуэта  в  мае   "Дима  (как  его  называют  друзья) остался  

пожать  руки  всем  оркестрантам. За  двадцать  четыре  года  у  меня  не  было  ни  одного  

артиста, который  бы  так  делал”, - добавляет  она. Они  познакомились  вскоре  после  концерта  

в  Симфоническом  зале, за  несколько  месяцев  до  Кардиффа, когда   Хворостовский  был  с  

группой  русских  певцов, которых  представляла  в  США  известная  меццо-сопрано  Ирина  

Архипова. С  тех  пор  Квелер  пытается  найти  роль  для  баритона  и  всё  ещё  планирует  

поставить  с  ним  "Фаворитку". Между  тем, она  в  восторге  от  того, что  сольные  концерты, 

которые  он  спел  с   ОONY (Opera  Orchestra  of  New  York), очень  помогли  в  погашении  долгов  

компании. Он, в  свою  очередь, словно  стал  члено   их  семьи – посещал  выступления  ОONY, 

чтобы  поддержать  своих  коллег, заглядывал  во  время  репетиций  в  дом Квелер - даже  

готовил  кофе  для  актёров. 

Имея  много  друзей  в  США  и  очевидный  восторженный  приём, оказанный  ему  в  этой  стране, 

удивительно, что  Хворостовский  с  женой  и  дочерью  решил  жить  в  Лондоне, за  исключением  

утверждения, что  Лондон, по  крайней  мере, на  шесть  часов  ближе, чем  Нью Йорк  к  его  

родному  Красноярску. Там  до  сих  пор  живут  его  родители, и  именно  там  в  Красноярском  

институте  искусств  под  руководством  Екатерины  Иофель он  учился  петь. Он  мог  бы  уехать  из  

родного  города, как  только  стало  очевидным  его  раннее  дарование , но  родители  не  

захотели  отпускать  его  в  Москву  или  Санкт-Петербург. Теперь  он  говорит, что  "счастлив, что  



долго  был  изолирован, варился  в  собственном  соку." У  него  было  время  спокойно  учиться  и  

слушать  свою  пополняющуюся  коллекцию  пластинок. Среди  его  любимцев  был  Этторе  

Бастианини, вердиевский  баритон , которым  он  очень  восхищался. "Я  даже  пытался  подражать  

ему, - говорит он, - что  довольно  опасно  в  начале  карьеры, так  как  у  меня  был  совершенно  

другой  тип  голоса. Но  многие  сейчас  находят  сходство – темнота, теплота . Я  также  перенял  

некоторые  его  вокальные  приёмы. Но  большинство  моих  кумиров  были  теноры, так  как  я  

начинал  как  тенор, и  старые  русские  певцы  до  революции. Так  что  к  двадцати  годам  я  уже  

всё  изучил.” 

В  настоящее  время  Хворостовский  сам  занимается  своим  голосом, хотя  и  готовит  новые  

роли  с  педагогом. Он  уверен, что  солидная  школа  Иофель  и  его  растущий  опыт  помогут  ему  

пройти  через  следующие  этапы  карьеры. Своим  глубоким, чувственным  Елецким  в  первый  

же  вечер  мастерской  постановки  "Пиковой  дамы"   в  Метрополитен  Хворостовский  стёр  все  

сомнения  в  своих  возможностях  в  огромном  зале. Его  врождённое  изящество  сияло  в  этой  

роли, и  голос  не  только  слышался  повсюду, но, казалось, расцветал  в  большом  зале. Его  князь  

более  чем  уверенно  держался  среди  вдохновенного  актёрского  состава, включавшего  Кариту  

Маттилу, Бена  Хеппнера  и  Леони  Ризанек. 

Предложения  наверняка  будут  прибывать, но  баритон  предполагает  для  себя  не  более  

десяти  главных  ролей. Он  уже  попробовал  Онегина  и  цирюльника  Фигаро. Его  интересует  

Гамлет  Тома, и  в  настоящее  время  он  готовит  Дон  Жуана  и  Родриго. “Рано  или  поздно  я  

подойду  к  Риголетто, - заявляет  он, - но  кто з нает. Иногда  вы  можете п опробовать  какую-то  

роль, а  потом  решить, что  она  не  для  вас." Я  не  могла  не  поддразнить  его, что  он  не  

годится  для  Елецкого  –  какая  женщина  может  отвергнуть  его  ради  другого? С  понимающей  

улыбкой  и  лёгким  кивком  он  ответил:  ”Большинство  героев  баритонов  испытывает  

превратности  судьбы, это  скучно. Так  что, может  быть, это  будут  мои  последние  Елецкие. 

Может  быть, я  переключусь  на  Томского. С  ним  веселее - он  игрок, к  тому  же  плейбой. С  

художественной  точки  зрения  это  гораздо  интереснее.” 

Если  такие  соображения  и  дальше  будут  руководить  выбором  Хворостовского, то  мы, 

возможно, можем  ждать  этого  чрезвычайно  редкое  явление: зрелого  певца, чей  голос  и  

презентация  напоминают  глубину, многообразие,  насыщенность  и  аромат  лучшего  

бургундского  вина. 

Перевод  с  английского  Натальи  Тимофеевой 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 


